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PRESEI'nACION

Las páginas que siquen contienen el reporte del Primer Encuentro
Nacional de Escuelas y Departamentos de Física, llevado a cabo en la Uni-
versidad de Guadala;ara en noviembre de 1980. El reporte es el resultado
del trabajo colectivo de los participantes a la reunión.

El evento fue de gran importancia para la Sociedad ~~exicana de Fí-
sica (SHF) y para todos los asistentes que tuvimos la oDortunidad de in-
tercambiar experiencias, de conocer la situación de las escuelas herma-
nas y dar a conocer la nuestra, y de ponernos de acuerdo sobre alqunas
medidas para abordar los problemas más apremiantes que aFectan el desa-
rrollo de nuestros lugares de trabajo y, por ende, el desarrollo de la
física en el país.

Si bien parecía difícil, en un primer encuentro ce esta naturale-
za, dar pasos concretos para la solución de los problemas, los resúmenes
de las cuatro mesas organizadas y las resoluciones tomadas al final de
éstas reflejan ya un avance en la definición de los proble~as más aqudos
y de posibles vías de solución. Se desprende del texto el compromiso de
la SMF, a través de sus miembros, de emprender tareas tendientes a mejo-
rar la situación de nuestras escuelas.

En el segundo encuentro, cuya realización fue acordada para próxi-
mas fechas, seguramente habrá ocasión de hacer un nuevo balance, ampliar
la participación de las instituciones v orofundizar en el análisis de
nuestra situación.
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FClREWORD

In the following pages the report o~ the First National Encounter
oí Schools and Departrnents of Physics is presented. This eveTlt took pla-
ce at the Facultad de Ciencias de la Universidad de Guadalajara in no-
vember 1980.

The meeting was oí great importance for the Sociedad Mexicana de
Física (SMF) and for a11 th~ participants since we had the opportunity
to interchange experiences about the situation in our schools. We we~e
able to detect sorne of the mast urgent problems chat affect the develop-
ment oí our institutions and, consequently, the development oi phvsics
in the country.

It seemed difficult. in a first meeting of this kind, to take de-
finite steps ior the solution oí the problems; nevertheless the summa-
ríes oí the tour working groups, in which the participó'l.ntswere divided,
and the resolutions t~ken by them reflect already sorne irnprovernent in
the detection of the m05t irnportant problems and point the way for possi-
ble solutions. It follows from the text that there is a compromise of
the members of the SMF to undertake measures to improve the conditions
for t~e teaching oE physics.

l. I~TROrxJCCION

furante su gcst ión, la actual Mesa Direct iva de la .9-tFha podido
constatar que divers<ls instituciones relacionadas con la física -escue-
las o departamentos- <ltraviesan por una situación critica e inestable,
lo que difiollta el desarrollo de la fi~ica en el oaÍs. Los nroblemas a
lo~ que se enfrentan estas instituciones son en parte sintana y reflejo
de un;) sitUélCión mfis gencral que aQue.ia a l.1s inst ¡tuClones educativas v
a la sociedad en su con.ilUlto. Consideramos Que dentro de esta cQlT1flleja
situación, la comunidad de física tiene la obliRación de proponer solu-
ciones a problemas específicos e inclusive contribuir a su solución. Es-
to motivó la org:mización u€'l Primer Encuentro Nncional de Escuelas y
lepartamentos de Fís ica, concebido como tUl foro de acercamiento, anál i-
sis, discusión y, de ser posible, de recomendaciones tendientes a In so-
lución de los problemas Uk~Sagudos.

Para orientar las rlisUJsiones se organizaron cuatro mesas de tra-
bajo sobre:

1.- wrril1.lla y objetivos.
Z. - Contratación y superación del personal académico.
3.- Orient:lción y selección de estlkliantcs.
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4.~Estudios superiores.
Dado el carácter del encuentro, el comité organizador consideró

oportuno que se realizara en la Facultad de Ciencias d~ la Universidad
de Guadalajara, los días 21 y 22 de noviembre de 1980, en vísperas de
los Congresos Nacionales de Investigación y Enseñanza organizados por la
Sociedad ~~xicana de Física en esta misma sede.

El encuentro se realizó con un total de 64 participantes, estando
representadas las 14 instituciones siguientes:

Instituto Nacional de Astrofísica,
Optica y Electrónica

Instituto Politécnico Nacional Escuela Suoerior de Físico-Matemáticas
Instituto Politécnico Nacional
Instituto Politécnico Nacional
Universidad Autónoma Metropolitana
Universidad Autónoma de San Luis

Potosí
lmiversidad Autónoma de Puebla

Universidad de Guadalajara
Universidad Iberoamericana
Universidad mchoacana de San

Nicolás de Hidalgo
Universidad Nacional Aut6nana de
~1éxico

Universidad de Sonora
lmiversidad de Sonora

C.l.E.A.
U.P.! .LC.S.A.
Depto. de Física-Iztapalapa
Escuela de Física, Deoto. de

Física de l. .
Escuela de Ciencias Físico-

11atemáticas
Facultad de Ciencias
Departamento de Física

Escuela de Física

Facultad de Ciencias
Departamento de Física
Escuela de Altos Estudios

Universidad de Veracruz Facultad de Física
Después de haber sesionado los cuatro grunos por separado, se in-

tegraron los resultados de las discusiones en TelDliones plenarias de tra-
bajo.

A continuaci6n presentamos los resúmenes de los cuatro grupos de
trabajo, discutidos por el pleno de los participantes. De acuerdo con lo
que era la intención mínima de este encuentro, ha sido posible elaborar
un primer planteamiento de los problemas más característicos que aquejan
a nuestras instituciones, e inclusive para alRUOos de ellos, recomendar
soluciones viables.
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11. RF5IJ\1E\lS I1F lAS 'tr5AS !lE TRABAJO

1.. Cuwcu1.a I.J obieüvo.o.
i) P,IDurama.

Debido a lns cin..unstancias diversas en que SC" han desarrollado
las escuelas de física, se ohserva una gran heterogeneidad en sus currí-
eula. Siendo ésta la primera ocasión en que se aborda el problema en su
cunjunto, se estableció la neccsidaJ de plantear y conocer los problemas
sustantivos de cada '-lIla de las escuelas participantes como condición pa-
ra empezar el análisis (urricul~r.

t!na muest ro. representat iva de estos problemas es la s igu iente:
1. - El alto Índice de deserción estudiantil.
2.- La desigualdad de oportunidades, característica del sistema

educativo.
3.- El estatismo del proceso de enseñanza-aprendizaje.

4.' La falta de sistemas ade<.."Uadosde evaluaci6=-t.
5. - :"'0. falta de elaboración y aJ3ptación de material didfi.ct ico

auecuado.
6. - La dicotomía en la enseñmu3 teórico-experirrental y las defi-

ciencias en la enseñanza experimental.
7. - La inadecuación de los curriOJla a las :ftm.ciones y tareas que

los egresados cumplen y deberían cumplir.
8.- El desconocimiento de los aspectos científicos y tecnológicos

de l~ realidad nacional.
9. - La falta de énfasis en el desarrollo de la reflexión crítica

y creativa del educando desde que inicia su famación profe-

sional.
10.- La rigidez y la falta de mecanismos de modificación de los

planes de estudio, lo cual impide hacer frente .1 aquellos cam-
bios coyunturales del p:lÍs que requieren de nuevas 5reas de
estudio y que generan nuevas opciones para el ejercicio Dro-
fesional.

11. - La alta concentración urbana de 1.1s escuelas de físic;).

ii) Ccnclusiones r recc¡.,cnd:lcicnes.
AAte la existencia de esto~ y otros oroblemas, se ve la necesidad
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de revisar, corregir y redefinir los curríeula a fin de que respondan de
manera más adecuada a las necesidades actuales y futuras del país. Para
ello sería necesario recabar los puntos de vista de egresados, estudian-
tes, investigadores, instituciones afines, expertos en el tema. etc .• pa-
ra que puedan estahlecerse los objetivos de las carreras, diseñarse los
currícula y analizarse la infraestructura necesaria para su desarrollo;
todo esto dentro de un proceso de constante renovación y retroalimenta-
ción.

Se considera que la Sociedad ~~xicana de Física, siendo un orga-
nismo nacional, puede jugar un papel muy importante en este proceso como
coordinadora de las comisiones creadas para tal fin en todas las escuc.
las y departamentos de fisica del pais.
2. - Colt-tlla.to.c.i6n y wpeiUlU6n det peJL60nctl o.cadémieo.

i) Panorama.
El científico universitario está comprometido con una tarea que

es a menudo incierta y no va de acuerdo con su formación. En la mayoría
de los casos, las funciones que se le asi"nan encierran una concepción
empobrecida de lo que es el trabajo acadé~ico: al científico se le forma
como profesional de la ciencia, para convertirlo en maestro, sujeto a
una fuerte carga docente que en ocasiones excede de 20 horas de pizarrÓn
a la semana. El fuerte compromiso del científico con la docencia reduce
de manera notable su capacidad de actualizarse y de ejercer una función
innovadora y creativa, repercutiendo esto en una escasa labor de inves-
tigación en la~escuelas e inclusive en lID3 enseñanza deficiente. En al-
gunas universidades existen centros de investi~ación que cuentan con
personal contratado para esta labor,.creándose una situación de privile-
~io de dicho personal frente al que está sujeto al compromiso docente.

En su mayoría, las escuelas de física se desarrollan a tropiezos
porque, aunada a la inestabilidad laboral de los profesores en su empleo,
existe una inestabilidad de las instituciones. Falta en ~cneral una ~o-
lítica institucional propia de desarrollo y crecimiento. Se observa, ade-
más, una escasez de f1sicos, particularmente ~rave en la nrovincia, re-
troalimentada por las condiciones adversas de contratación y de trabajo.

f:nlas escuelas y departamentos de física se han implantado diver-
sos mecanismos de evaluación periódica del trahajo académico con el con-
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curso de diferentes instancias, incluyendo a los estudfantes. Esto ha
permitido tomar medidas tendientes a la superación individual y al desa-
rrollo de la propia escuela, 3lmque raramente se cuenta con el apoyo ins-
titucional necesario para aplicar estas medidas. Los beneficios que po-
drían derivarse de la colaboración entre instituciones en general no han
sido aprovechados, y puede decirse que el contacto entre escuelas de fí-
sica es escaso, casuístico y frecuentemente dependiente de la capital.

Una mayor colaboraci6n y coordinación entre las escuelas vendría
a resolver en parte el problema de la escasez de personal y de las desi-
guales condiciones de trabajo. que en algunos casos no incluyen un local
físico y una biblioteca básica, y mucho menos un ambiente académico ade-
cuado para el desarrollo de la labor universitaria.

ii) Conclusiones y recomendaciones.
El constante mejoramiento del l~rsonal académico es necesario, sin

que esto obligatoriamente implique la consecución de grados de maestría
o doctorado; la política de superación académica debe ser realista y

orientarse a las necesidades de la institución.
Camo mecanismo de apoyo a la superación académica se propone es-

trechar y hacer permanentes los vínculos entre las instituciones y am-
pliar la colaboraci6n entre éstas, contemplando específicamente las 5i-
~Iientes actividades:

Intercambio y rotación de personal académico, para realizar in-
vestigación, enseñanza, estudios de posgrado y tesis.
Intercambio bihl iotecario y tIer:ublicaciones e infonnación so-
bre programas de estudio y actividades acadérrricas.

Sera necesario el apoyo de las instituciones respectivas para que
estas actividades se puedan llevar a cabo. Se considera que la ~~ debe
ejercer una función promotora y coordinadora de estas actividades de co-
laboración. desarrollando iniciativas de investigación y docencia conjun-
tamente con las diferentes in~tituciones.

Es necesario que las autoridades universitarias cobren conciencia
de la necesidad de apoyar a las esct~las de física ya sea con recursos
propios, ya sea con el 3!,0YO de organismos externos (SEP. CmACrT, ANUlES).
~'Sautoridades deben proporcicnar las condiciones mínimas para el traba-
jo docente y de investigación r, en particular, !'Jarala capacitación y
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superación del personal académico.
A este respecto se recomienda a la 9.lf que realice lID inventario

de recursos materiales y humanos de las escuelas y depart::uncntos de fí-
sica, a fin de adquirir un panorama integral que permita definir las
condiciones mínimas requeridas para el desarrollo y consolidación de las

instituciones.
Se sugiere t;mbién que con base en 10 anterior, la ~~ haga ges-

tiones ante las autoridades para que proporcionen dichas condiciones mí-
nImas, con objeto de tender hacia una situación más justa y equilibrada
de las diversas instituciones en cuanto a recursos y a nosibilidades de
desarrollo.
3. - Olt.<""tac<ó" y "feoc.<ó" de e1>tuCÜaM:N.

i) Panorama.
Tradicionalmente uno de 105 problemas m.1.Sneurálr.icos de la edu-

cación ha sido el relativo al de la orientación y selección de estudian.
tes en los distintos ciclos del sistema educacional. Fn el caso de las
carreras científicas en nuestro r>aís, este problema ha sido particular-
mente' di fíci 1 de tratar debido a la 31l1bigUedad y falta de definición del
papel que a la ciencia le ha tocado jugar en la evolución social, econó-
mica, política y cultural de ~'éxico. Es claro que esta arrhigtJcdad y fal:
ta de definición ohedece a razones de tipo est ructural que se erur.arC:ln
dentro del carácter dependiente de la economía del país.

En general, las primeras escuelas de ciencias que surgieron en el
país, lo hicieron como resultado de intentos de modernización cultural
más que como resultado de tma demanda natural de la dinámica socioeconó-
mica real. No obstante, con el tiempo se hizo evidente la imoortancia de
estas escuelas para ciertos propósitos sociales, como por ejemnlo, el
abastecimiento de profesores calificados en ciencias para las diferentes
instituciones de educación superior, y en menor grado para la formación
de cuadros científicos Y técnicos dedicados a diversos problemas de la
ciencia básica y aplicada.

Hoy en día se puede decir que la evolución de las escuelas d£'
ciencias, ha estado marcada en muy poca medida por la evolución general
del país; esto ha provocado entre wuchos otros, el problema de la falta
de convencimiento y conocimiento entre los estudiantes mexicanos acerca
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de la importancia real de }¡-¡ carTeTa de físico. Por razones como éstas

se ha creido conveniente dar los prirrcros pasos para crnrezar a discutir,
en el seno de la st-tF, el DToblema de la orientación y selección u(' estu-
diantes en el ámhito de las escuelas de ciencias.

ii) Orientación.

En ~1éxico los ('qudiantes que lle~an a las escuelas de ciencias
no lo hacen como resultado de ning(m tipo de sistema de' orientación, ya
sea éste explícito como el Que establecen de méUlcra fOllml algunas lDli-

versidades o bien cano consecuencia del sistema cultural nacional. Y da-
do que la estructura tecnoló~ica dependiente del sistema productivo en
~1éxico no genera un auténtico mercado Llc trabajo nar;] los científicos,
puede decirse que el :I1'1'iho de W1 c5tudi;U1te a 1<1 carrera de físico cons-
tituye casi LU1 fenómeno accidental, en r:uchas ocasiolles R; pesar de los
oostárulos inmediatos cerno son la tradición fami 1 iar o de la c0fJ1lDliJ.1d.
Creemos que la 9-1F dehe empezar a aswnir un papel de' \"anguardia en el
establecimiento de programas y mecanismos ql~ aYl~en a mejorar la imagen
e infonnación de la carrera de físico y Sil importancia para el país. A.1-

glmos de estos mecanismos podrían ser los siguipntcs:

a) Crear lUla literatura seria y sistemática de divulgación 10 más
accesible posible para profesores de física de todos los nivc.
les de ensefianza, que ayude a éstos a tener más herramientas
disponihles Dara la presentación y nromoción de la física.

b) Promover el Ql~ las escuelas de ciencias hagan más y me.ior
orientación en sus territorios más vecinos, como son prenara-
torias, secund~rias, etc.

e) Promover la interacción de físicos con los orientadores 0ro[e-
sionales, así como oarticipar en los programas de orientación
vacad ona 1 .

d) Promover la transformación del ear5cter actual del servicio
social, tratando de üirüdrlo hacia ('1 cambio del estereotioo
del físico como nrofesional desligado de la realidad.

e) Respecto a la orientación de los estudiantes ya in~resCldos cn
13..<; eSOlclilS de cie~cias. se considera irrclevante una orien.
tación d0tClminada ant •...el imp<lcto de la demanda del mercado
laboral. Sin eJ:'hargo se debe insisti r sobre In imoortancin de
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alcanzar los mejores niveles de calidad, sea cual fuere el canr
po de actividad de un físico; se considera importante ta~ién
fomentar una actitud critica de los estudiantes de física ante
los contextos científico y socioecon6rrrlcodel país.

iii) Selección de estudiantes.
Dadas las experiencias planteadas por los participantes de esta

~~sa, se considera negativo el papel del examen de selección como meca-
nismo de exclusión, ya que aparte de no prq>orcionar una medida objetiva
de la capacidad académica (en el mejor de los casos es sólo una medida
de la infonmaciál previa), ha llegado a utilizarse como discriminante po-
lítico en la Universi~~d de Sonora y en la UASLP; además, estos exáme-
nes en nada ayudan a la ya de por sí reducida poblaci6n de las escuelas
de ciencias del país, cuyo crecimIento ha sido muy inferior al del sis-
tema educativo superior en su conjunto. Sin embargo se cree necesario es-
tablecer mecanismos académicos que ayuden a disminuir los índices de re-
probación y desercián; como ejemplo de ~stos se señalan cursos propedéu.
ticos, asesoría directa a estudiantes y cursos de nivclaci6n como resul-
tado de exámenes de evaluación. No obstante lo anterior, consideramos
que en ~~xico no existcn aún estudios serios y sistemáticos que arrojen
un diagn6stico confiable de cu:l.lesson las causas, y los pesos específf-
cos de éstas, del bajo rendirndcnto y la deserci6n.

La S\{fdebe promover la creaciál de tul. comité nacional de la en-
señanza de la física que trate éste y otros problemas de la fisica en el
sistema educativo del país.

Queremos aclarar que este pequeño grupo de proposIcIones sólo con-
forman paliativos ante el complejo problema que hemos discutido, ya que
éste se debe principalmente a las características estructurales del nais.
4.- E6tudio6 6upe~0k£6.

i) Panorama.
En vista de la amplitud del tema se decidió centrar la atenci6n

en los estudios de la maestría en física. Los estudios de especializa-
,,:llIn y oC uOt.:torauo,si hien tiE'nen caracteristicas propias, comparten
una parte importante de la problemática dE' los de maestria.

Los anteLcdentes que han dado ori~en a estudios de pos~rado han
sido en ciertas ocasiones circlD'lstancialesr en otras el rcsulradr: ;le' la
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nt'\...t...."'idad del trabdjo aC:lCiémicC"',rarti\"ularizauo aquí cano investi~ación.
que ha ge!lprad('l lo~ t.'studios a l~~tC' nivel como un r.l{'(,:lnismo di' retro:!l i.

lllC'nt;¡dón ~' de rC'prodlKl..'ión . ..\simism(l utros rrograrnas de 'lOSgraJo han
aparecIdo cano fruto de la presión qut.~diferentes grupos h()n elC'fcido so-
hre la~ institul'iones de ('nseñanza ~urx'rior.

Sin embargo, la cTe(lción \ de~arrollo de escuelas de nosgraduados
deben ohedeccr a razones más profundas. Dehen ser la respuesta 3 las n('-

cC'sid3cles dC'1 medio social C'n L'lIimto que los obJetivos \' contenido de un
pro~r;11J13husquen dar la formación C' infonn<lción que se rc'quieran para
enfrentar prC"'hlem:¡s espcdficus qll(: incidan ..;ohre la realidad.

\(' 'on los fhilos quipnt's v,m a resol\.er los IlarT1ados "prohleTTltls
naciondle~'. cuyo ori~('n í'S eminC'ntC'mente poI ít ico.

La fonn;:h:ión ;t nivel de posgrado qu{' se busca Jehe ser pues más
anq}lia y, por el (ar~ctf"r mismo dc 1<1disciplina, prominentemente cr1t~-

J ~.rp ;'iltr-;,:)(.:.:i, 16r1 Lon LUl,l formaci6n \'ertical o altamente especitlliza-

¡ l' r('lrl\:l11,i,y,¡e~ ;-' n~(C'ln("nda('iones.

1. - L:l macstrín en fí~icn debe ser considerada como una et;]TJ~1nu-
tocontenida y consistente que tiene sentido en 51 misma y en
COIlSCLL1enciadehe pcxlcr tom:lrse cano séll ida telwintll.

2.- Los objctivos gener.:l1es <.lelma m(le~tría dehen ser tales que
un egresado obtenga:
Unn fomadán mils nmpl ia y profunda en la fisic,'] , enfat i-
zando el a..;peeto .l.:eneral.
Una experiencia en el proceso de la investigación. vista
como una colaboración con un grupo de investigación.
Una capacidad suficiente para participar en el proceso edu-
cativo a nivel de enseñanza mc<.li3 y superior.

Como corolario. la C'stnlCtllra de lma maestría dehe incluir:
Un grupo de materias b<Ísicas y ohI igatorias Clue penni tan
ampl iar y profundizar los conocimientos en física.
Un grupo de m.::ltcrias opt;¡tiVílS quc encaminen al estudiante
a un área de inn~st igación.

Un trahajf' de investigación.
3.- Para ofrecer una macstri:l es menester contar con una ol:1Ota
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de profesores de tiempo completo, cuyo trabajo debe poseer la
seguridad, estabilidad y justa retribución que garanticen la
permanencia del grupo. ParalelaMente es necesario contar con
programas de intercambio de personal con centros de investi-
gación establecidos y programas de profesores visitantes que
eviten el aislamiento del grupo.

4.- Un programa de estudios superiores debe contar con los recur-
sos económicos suficientes para garantizar la existencia de
una biblioteca y la creación y desarrollo de grupos de inves-
tigación en física teórico-experimental.

Un programa. general para superar los problemas que aquejan a los
estudios de posgrado debe surgir de un análisis profundo de la realidad
nacional. L~s recomendaciones anteriores incluyen sólo algunos de los
problemas que deben considerarse en un program..1.nacional.

Es interesante hacer notar que hlIDounanimidad en las considera-
ciones generales y en las recomendaciones específicas hechas por la ~~sa.

En futuros encuentros será posihle revisar estas recanendaciones
y considerar muchos otros problemas importantes Que se mencionaron, pero
que no recibieron la atención merecida, lo cual hará posible elaborar up
plan nacional de estudios de posgrado en maestría y doctorado.

1". RESOLUCIONeS

de estudio detallados
a nivel de licenci~-

inventario de los planes
de las escuelas del país

1,. Formación de un Comité de Fnseñanza de la Física, formado por
el Dr. Alipio Calles, el Dr. Oscar Fernández Constantino y el Secretario
de Enseñanza de la SMF ex-officio.

2.- Las primeras actividades de coordinación a realizar por el
Canité son:

a) Integrar un
de cada una
tura y maestría,

b) Integrar un inventario de recursos materiales y humanos de
cada escuela o departamento,

c) Pranover estudios sobre se~limiento de estudiantes de las
diferentes escuelas (deserción, actividad profesional pre-
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sente, ctc.).
3.- Con el objeto de ayudar a llevar a cabo los puntos anteriores,

se nombraron 12 representantes de diferentes instituciones que elabora-
rían los documentos necesarios para enviarlos tanto a los miembros de la
Comisión, como a los reprcsentantc~ de las otras instituciones, yen cs-
ta forma establecer un mecanismo de información retroalimentador entre
las diferentes escuelas y departamentos.

4.- Que la Secretaría de Difusión de la SHFdesarrolle una acti-
vidad importante para lograr dar una mayor difusión al campo de la físi-
ca, y que la infannación sea <lccesible a diferentes niveles.

5.- Realización de un segundo encuentro, cuya sede propuesta es
la Escue13 de Altos Estudios de la Universidad de 50110ra*.

IV. UNA EVAI1JACIO:JDa EVE~TO

Sin dud~ el h~13ncc de este primer encuentro es POSItIVO.
De hecho es el primer roro donde se ha tenido la oportunidad de

conocer algunos de los problemas por 105 que pasan y han pasado casI la
totalidad de las escuelas de física, siendo descritos y discutidos por
test igos y actores de primera mano. Hasta la fecha la cOlllmicación e in-
tercambio de las eSCLJC135 de física del país en lo que se refiere a sus
problemas de fondo, e incluso de supervivencia, sólo se han dado C0010

una actividad marginal en distintos eventos ac~démicos de carácter na-
cional, donde 3ucm.1.Squedaban de mani fiesta los cont rastes entre los re-
cursos hunarloS y materiales de las escuelas "ricas" y "pobres". "m::)(lu-
ras" o Itirunaduras". estableciendo así. prejuicios y sentimientos de fric-
ción entre los componentes de la comunidad de físicos del país. Se ha P£
dido probar que los problemas comJnes a las escuelas de física son mucho
mas munerosos de lo cStx?'r:ldo y. por primera vez, podrlélmoS estar Mltc el

comienzo de lU1 nuevo tipo de organización que seguramente nos permitirá
resolver algunos de los problemas más importantes que afectan él nuestra
canunidad.

* Por problemas logísticos el Sequnuo Encuentro se realizara en la Escue-
la Superior de Física V Mrltemáticas del IPN del 22 al 24 de octubre de
1981. (n. rl.~l d.)
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V. DECLARACIONSOBRE LA ESQJELA DE ALl'Q5 ES1UDIQ5 DE lA
UNIVEPSIDAD DE srnORA

Un acuerdo más. tomado por los partlCll)antes de este primer en-
cuentro, fue el de pronunciarse ante el nroblema Que vi\~ desde hace
tiempo la Escuela de Altos EStl~io5 de la lmiversidad de Sonora. En esta
Imiversidad la carrera de física está a punto de desaparecer, aniquilan-
do así un esfuerzo de más de 15 años, a pesar de contar con una planta
de profesores preparada, que incluso está realizando ya algunas investi-
gaciones. En la última sesión plenaria del encuentro, fue evidente para
los asistentes que el caso de la Escuela de Altos Estudios es un reflejo
presente de la problemática rtnaliza~a en las diferentes mesas. Sin em-
bargo, y como se mencionó en algunas de las mis~ls. la situación preva-
leciente en esta escuela no es particular de ella, sino que es el pro-
blema que esta vivienuo toda la lmiversidad de Sonora, donde el descenso
del número de estudiantes y el deterioro del nivel académico, ha sido
drastico y alannante.

Debido a lo anterior, la plenaria del encuentro hizo la recomen-
dación de que la SMF, así como las diferentes instituciones participan-
tes, estén pendientes del desarrollo de la situación de la Escuela de Al-
tos Estudios, y denuestren con diferentes actividades su preocupaci6n y

solidaridad con los compañeros de dicha institución.
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